

3. - MINES ET ENERGIE

LES INDUSTRIES MINIERES

PLOMB ET ZINC

1. — Mines métalliques

La production des mines de plomb s'est élevée en avril à 2.980 tonnes contre 2.959 tonnes en mars et 2.847 T. en avril 1951. La mine d'El Gréfa arrive toujours en tête de la production en minerais (536 T.), suivie par la mine du Semène (490 T.) mais, pour la première fois, la production en métal de cette dernière exploitation lui est supérieure, celle-ci atteignant 313 tonnes contre 310 tonnes à El Gréfa.

Aucun autre changement notable n'est à signaler.

La production ressort comme suit pour les quatre premiers mois de l'année :

Désignation des exploitations	Avril 1952	4 premiers mois		Différences	
		1952	1951	en +	en -
El-Gréfa	536	2.126	1.906	220	
Djebel Semène	490	1.690	1.005	685	
Djebel Hallouf	320	1.220	1.130	90	
Sidi-Bou-Aouane	320	1.200	1.180	20	
Sidi-Amor	230	886	951		65
Ressas Touireuf	205	832	938		106
Sakiet	92	486	540		54
Oued Maden	170	452	820		368
Djebel Ressas	77	393	491		98
Garn Alfaya	97	393	260	133	
	2.537	9.678	9.221	457	
Autres mines	443	1.748	1.442	306	
	2.980	11.426	10.663	763	

Sur les dix mines considérées, cinq d'entre elles accusent des augmentations de tonnage. Dans l'ensemble, l'augmentation de production d'une année à l'autre, pour la période considérée, ressort à 763 T., soit environ 7,2 %.

Les stocks en fin de mois sur le carreau des mines s'élevaient à 2.250 T. renfermant 1.431 T. de plomb contre 1.968 T. au 31 mars.

La production des mines de zinc s'est élevée en avril à 620 tonnes de blende et 74 tonnes de calamine contre 660 T. de blende et 89 T. de calamine en mars. La production correspondante de l'année dernière en avril avait été de 500 T. de blende et 53 T. de calamine.

La production des quatre premiers mois ressort comme suit :

Désignation des exploitations	Avril 1952	4 premiers mois		Différences	
		1952	1951	en +	en -
B L E N D E					
Skiet-Sidi Youssef	366	929	961		32
Djebel-Ressas	137	681	756		75
Ressas-Touireuf	100	333	—	333	
Bou-Kehil	5	5	—	5	
El-Akhout	—	—	35		35
Fedj-el-Adoum	12	28	—	28	
	620	1.976	1.752	224	
C A L A M I N E					
Djebel-Azored	68	328	170	158	
Sidi-Ahmed	3	40	48		8
Bou-Kehil	3	3	—	3	
	74	371	218	153	

Pour l'ensemble de ces exploitations, l'augmentation de la production ressort à 377 T., soit environ 19,1 %.

On ne signale pas d'exportations de minerais de zinc dans le mois.

Les stocks au 30 avril s'établissaient comme suit :

Blende :

sur le carreau des mines..... 1.166 T.
 au port de Tunis..... 570 T.

1.736 T.

Calamine :

sur le carreau des mines.....

473 T.

2. — Fonderies

Mégrine. — Cette fonderie a reçu en avril 4.951 T. de minerais, dont 2.686 T. en provenance de Tunisie, 410 T. d'Algérie (Ichmoul et Ouasta), et 1.855 T. du Maroc (Haut Guir et Douli). Les principales livraisons tunisiennes ont été faites par les mines d'El Gréfa (627), Touireuf (410 T.), Semène (403 T.), Sidi Amor (246 T.), Oued Maden (227 T.), Djebba (165 T.), Garn Alfaya (122 T.).

La production de la fonderie en avril s'est élevée à 2.162 T. de plomb d'œuvre par traitement de 3.063 T. de minerais et de 1.077 T. de plomb doux.

Les expéditions se sont élevées dans le mois à 1.887 T. à destination de la Métropole.

Djebel Hallouf. — Cette fonderie a reçu dans le mois 184 T. de minerais de la mine de Djebel Hallouf. Elle a produit en avril 137 T. de plomb d'œuvre et 239 T. de plomb raffiné.

Il a été expédié dans le mois 190 T. de plomb raffiné, dont 150 T. vers l'Algérie, le reste ayant été livré à la consommation locale (métallurgique de Tunisie).

Bizerte. — Au cours du mois d'avril, la fonderie a produit 398 T. de plomb d'œuvre et 317 T. de plomb raffiné.

Les expéditions de plomb doux se sont élevées vers la France à 130 T.

La production des trois fonderies au cours des quatre premiers mois de l'année ressort comme suit :

Production

Désignation des exploitations	4 premiers mois		Différences	
	1952	1951	en +	en -
Mégrine	7.170	6.771	399	
Djebel-Hallouf	795	723	72	
Bizerte	568	832		264
	8 533	8.326	207	

Dans l'ensemble, on note d'une année à l'autre une augmentation de 207 T., soit environ 2,5 %.

La répartition des expéditions par pays est la suivante :

Expéditions

Pays destinataires	MEGRINE		DJ.-HALLOUF		BIZERTE		TOTAL	
	4 premiers mois		4 premiers mois		4 premiers mois		4 premiers mois	
	1952	1951	1952	1951	1952	1951	1952	1951
France	6.044	5.943	—	—	400	—	6.444	6.593
Algérie	465	445	583	457	—	—	1.048	902
Maroc	—	—	—	10	—	—	—	10
Suisse	—	430	—	—	—	—	—	430
Tunisie	3	5	125	364	—	—	128	369
	6.512	6.823	708	831	400	650	7.620	8.304

Les expéditions sont en diminution de 684 T., soit environ 8,24 %.

Au 30 avril 1952, les stocks dans les fonderies s'établissaient comme suit :

	Minerais	Plomb d'œuvre	Plomb raffiné
Mégrine	7.506	1.432	835
Djebel Hallouf	153	364	314
Bizerte	8	—	187
	7.667	1.796	1.336
Stocks au 31 mars 1952....	6.182	1.446	1.910

MINERAIS DE FER

La production des mines s'est élevée en avril à 77.826 T. contre 68.520 T. en mars et 84.577 T. en avril 1951.

Dans l'ensemble, au cours de la période considérée (4 premiers mois), on note une légère diminution de tonnage (14.674 T.) par rapport à 1951, soit environ 5 %, ainsi que le fait ressortir le tableau suivant :

Désignation des exploitations	Avril 1952	4 premiers mois		Différences	
		1952	1951	en +	en -
Djérisa	67.711	242.513	253.647	4.404	11.134
Douaria	6.585	22.897	25.464		2.567
Tamera	3.200	11.367	6.963		
Djebel Ank	530	1.754	7.131		5.377
	77.826	278.531	293.205		14.674

Seule la mine de Tamera accuse une augmentation de tonnage.

Par contre, les exportations sont, dans l'ensemble, en augmentation de 10.645 T. par rapport à la période correspondante de l'année dernière, ainsi qu'il ressort du tableau ci-après :

Désignation des exploitations	Avril 1952	4 premiers mois		Différences	
		1952	1951	en +	en -
Djérisa	60.024	262.754	242.604	20.150	11.029
Douaria	5.514	23.339	34.368		
Tamera	2.716	11.548	10.024	1.524	
	68.254	297.641	286.996	10.645	

Seule la mine de Douaria accuse un fléchissement d'environ 32 %.

La répartition des expéditions par pays destinataire s'établit comme suit pour la période de quatre mois considérée :

Pays destinataires	Djerissa	Douaria	Tamera	Total	Pourcentage
Angleterre	158.349	20.689	10.198	189.236	63,5 %
Italie	47.875	—	—	47.875	16,1 %
France	16.100	—	—	16.100	5,4 %
Pologne	14.778	—	—	14.778	4,9 %
Etats-Unis	7.200	2.650	1.350	11.200	10,1 %
Hollande	9.652	—	—	9.652	
Allemagne	8.800	—	—	8.800	
	262.754	23.339	11.548	297.641	100 %

L'Angleterre est au premier rang des sept pays importateurs (63,5 %), suivie par l'Italie (16,1 %), la France (5,4 %), la Pologne (4,9 %).

Les stocks en fin de mois étaient les suivants :

Désignation des exploitations	Au port	à la mine	Total
Djérisa	62.161	59.189	121.350
Douaria	4.963	980	5.943
Tamera	2.562	105	2.667
Djebel Ank	—	14.452	14.452
	69.686	14.726	144.412
Au 31 mars 1951....	62.873	73.688	136.561

AUTRES MINES

Minerais de fer plombeux. — La mine de Nebeur a produit et expédié en avril à la fonderie de Mégrine 215 T. de minerais de fer plombeux contre 255 T. en mars.

Fluorine. — La mine d'Hamman-Zriba a produit dans le mois 400 T. de fluorine à 75 % Ca F². Les stocks en fin de mois s'élevaient à :

690 T. à 75 %, et

344 T. à 50-60 % (mixtes).

PHOSPHATES DE CHAUX

La **production** de phosphate de chaux se maintient au même niveau; elle s'est élevée en avril à 217.971 T. contre 218.212 T. en mars et 137.899 T. en avril 1951.

Pour les quatre premiers mois de l'année, elle est en augmentation de 289.668 T., soit 53,6 % par rapport à la période correspondante de l'année dernière, ainsi qu'il ressort du tableau suivant :

Désignation des exploitations	Avril 1952	4 premiers mois		Différences	
		1952	1951	en +	en -
Gafsa	150.328	569.769	355.620	214.149	
M'Dilla	40.736	161.080	108.648	52.432	
Kalaâ-Djerda	23.792	88.028	65.980	22.048	
Ain-Kerma	3.115	11.326	10.287	1.039	
	217.971	830.203	540.535	289.668	

Toutes les mines concourent à l'augmentation de la production, notamment Gafsa (60,3 %).

Les **exportations**, par contre, enregistrent une légère diminution. En effet, si pendant le mois d'avril (162.176 T.) elles marquent une progression par rapport à mars (153.485 T.), elles sont en notable diminution sur le mois d'avril 1951 (218.049 T.) et dans l'ensemble, pour les quatre premiers mois de l'année, elles accusent un léger fléchissement (14.675 T.) par rapport à la période correspondante de l'année dernière, ainsi qu'il ressort du tableau suivant :

Désignation des exploitations	Avril 1952	4 premiers mois		Différences	
		1952	1951	en +	en -
Gafsa	115.121	424.520	428.110		3.590
M'Dilla	18.450	110.820	141.260		30.440
Kalaâ-Djerda	28.605	91.166	71.811	19.355	
	162.176	626.506	641.181		14.675

Seule la mine de Kalaâ-Djerda marque un accroissement de tonnage (environ 27 %); par contre, la mine de M'Dilla accuse une diminution de 21,5 %.

Les exportations se répartissent comme suit par pays destinataire pour les quatre premiers mois de l'année :

Pays destinataires	Gafsa	M'Dilla	K.-Djerda	Totaux	Pourcentages
France	111.030	13.220	20.010	144.260	81,94 %
Italie	82.770	26.720	22.885	132.375	
Angleterre	88.962	—	—	88.962	
Allemagne	48.580	4.850	27.755	81.185	
Espagne	28.035	28.575	9.986	66.596	
Union Sud-Africaine	28.377	—	—	28.377	
Hollande	—	16.790	—	16.790	
Belgique	4.590	—	10.530	15.120	
Finlande	4.300	10.180	—	14.480	
Grèce	13.854	—	—	13.854	
Portugal	4.480	5.565	—	10.045	
Turquie	6.852	—	—	6.852	
Suède	—	4.920	—	4.920	
Danemark	2.690	—	—	2.690	
	424.520	150.820	91.166	626.506	

La France est au premier rang des 17 pays importateurs (23,02 %), suivie de près par l'Italie (21,13 %), puis par l'Angleterre, l'Allemagne et l'Espagne, ces cinq pays se partageant 81,9 % des exportations.

Par qualité, la répartition ressort comme suit depuis le début de l'année :

	58	63	65	Métall.	Elect.	Totaux
1° France :						
Gafsa	18.025	34.065	58.940	—	—	111 030
M'Dilla	—	—	13 220	—	—	13 220
Kalaâ-Djerda ...	5.575	—	—	1.800	12 635	20 010
Total....	23.600	34.065	72 160	1.800	12.635	144 260
2° Etranger :						
Gafsa	37.148	50.621	225.721	—	—	313 490
M'Dilla	—	—	97.600	—	—	97.600
Kalaâ-Djerda ...	20.211	—	—	50.945	—	71.156
Total....	57.359	50.621	323.321	50.945	—	482 246
3° Ensemble :						
Gafsa	55.173	84.686	284 661	—	—	424 520
M'Dilla	—	—	110.820	—	—	110.820
Kalaâ-Djerda ...	25.786	—	—	52.745	12.635	91.166
Total...	80.959	84.686	395 481	52.745	12 635	626 506
Pourcentages ..	12,92 %	13,51 %	63,13 %	10,44 %		100 %
Pourcentages 51...	20,61 %	15,83 %	56,57 %	6,99 %		100 %

On note encore une diminution des ventes de qualité 58, au profit de la qualité 65 qui absorbe près des deux tiers des expéditions.

Par suite de l'augmentation de la production, les mines reconstituent actuellement leurs stocks qui étaient tombés à un taux anormalement bas au début de l'année.

Les stocks de phosphate marchand en fin de mois s'établissaient comme suit :

	58	63	65	Métall.	Electr.	TOTAL
1° Aux ports						
Gafsa	58.436	12.983	23.791	—	—	95.210
M'Dilla	—	—	20.342	—	—	30.342
Kalaa-Djerda ..	12.000	—	746	5.618	2.876	21.240
Total....	70.436	12.983	44.873	5.618	2.876	136.792
2° Aux mines						
Gafsa	38.872	5.899	17.282	—	—	62.053
M'Dilla	—	—	20.926	—	—	20.926
Kalaa-Djerda ..	2.306	—	167	1.213	225	3.911
Ain-Kerma ...	—	—	341	—	—	341
Total....	41.178	5.899	38.716	1.213	225	87.231
3° Ensemble						
Gafsa	97.308	18.882	41.073	—	—	157.263
M'Dilla	—	—	41.268	—	—	41.268
Kalaa-Djerda ..	14.306	—	913	6.831	3.101	25.151
Ain-Kerma ...	—	—	341	—	—	341
Total....	111.614	18.882	83.595	6.831	3.101	224.023

contre 207.750 T. au 31 mars 1951.

De même les stocks de phosphate brut dans les mines, qui s'élevaient à 316.605 T. au 31 mars, s'établissaient comme suit au 30 avril :

Gafsa	204.719 T.
M'Dilla	138.929 T.
Kalaa-Djerda	3.140 T.

Total..... 346.788 T.

HYPERPHOSPHATES

La Société de l'Hyperphosphate Reno a reçu en avril 7.794 T. de phosphate en provenance de Gafsa. Elle a produit 8.274 T. d'hyperphosphate et elle en a exporté 15.756 T., dont 5.000 T. en Indochine, 9.000 T. au Chili, 1.726 T. en Uruguay et 30 T. à Manille. En outre, elle en a livré 29 T. à la consommation locale.

Le tableau ci-après fait ressortir la répartition des exportations des quatre premiers mois par pays destinataire :

Pays destinataires	4 premiers mois 1952	4 premiers mois 1951
Brésil	9.652	7.700
Nouvelle Zélande	—	16.662
Finlande	—	11.850
Italie	700	3.380
Indochine	7.000	2.000
Chili	9.000	—
Japon	10.000	—
Uruguay	1.726	—
Manille	30	—
	38.108	41.592

Les stocks en fin de mois s'élevaient à 13.079 T. contre 20.582 T. au 31 mars.

SUPERPHOSPHATES

Pour alimenter la S. I. A. P. E. et procéder aux premiers essais, il a été expédié à l'usine de Sfax 1.913 T. de phosphate 58, en provenance de Met-laoui.

SALINES

Les salines ont expédié en avril, au total 16.798 t. 900 de sel marin, dont 15.592 T. ont été exportées et 1.211 t. 9 livrées aux Monopoles.

Le tableau suivant résume les exportations effectuées au cours des quatre premiers mois :

Pays destinataires	4 premiers mois 1952	4 premiers mois 1951
Norvège	16.805	19.150
Japon	10.342	—
Iles Feroé	3.106	3.100
Finlande	5.250	8.700
	35.497	30.950

PERSONNEL

Le calme n'a cessé de régner dans les exploitations minières, où aucun conflit social n'a été enregistré.

L'effectif inscrit au 30 avril 1952 était le suivant :

Mines métalliques	4.704
Mines de fer	1.739
Autres mines	121
Phosphates de chaux...	8.113

14.677 contre 14.521 au 31 mars.